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MIERCOLES 06 DE MARZO, 2013 

 

PRIMERAS PLANAS 

 IMPLICAN A HIJAS DE ELBA 

 

AVANZA REFORMA QUE ACOTA FUERO PARA POLÍTICOS 

 MUERE EL HOMBRE QUE REVOLUCIONÓ A VENEZUELA 

 MURIÓ HUGO CHÁVEZ 

 SE ACABÓ EL FUERO 

 

MURIÓ HUGO CHÁVEZ 

 MURIÓ CHÁVEZ 

 PLAN DE VIVIENDA MARGINA A 65% DE LOS MEXICANOS 

 ESTADOS ACEPTAN REGULACIÓN A DEUDA 

 GRANIER MELO… ¡SE ROBÓ TODO! 

 SÓLO LA MUERTE LO SACÓ DEL PODER 

 ALERTA MILITAR TRAS LA MUERTE DE CHÁVEZ 

 MUERE EL COMANDANTE 

 ¡MURIÓ! 

 TERMINA ERA CHÁVEZ 

 MUERE HUGO CHÁVEZ 

 LA ENFERMEDAD DERROTA A CHÁVEZ 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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INFORMACIÓN 
 
 SEP 

 
· Buscan transparentar al SNTE  
 

Los Gobernadores de todo el país buscarán transparentar las prestaciones que tienen en el interior del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) así como terminar con el costo de las prebendas durante las 
negociaciones políticas que se han mantenido en las entidades federativas. En el marco de una reunión extraordinaria 
a la que citó la Conago, nueve mandatarios estatales se reunirían con el Secretario de Educación Pública, Emilio 
Chuayffet Chemor, quien llegó hasta el hotel en donde se desarrolló el encuentro, pero no entró a la reunión. En 
consecuencia, la reunión de la Conago duró apenas 10 minutos, en donde los mandatarios de las entidades 
mantuvieron la posición adoptada durante el pasado encuentro con el Presidente de la República, Enrique Peña Nieto, 
la semana pasada y acordaron reunirse a la brevedad para dar seguimiento al tema. (El Universal, p. 9; Reforma, p. 
7; La Jornada, p. 20; El Sol de México, p. 8) 
 

· En secrecía información de Gordillo 
 

Diversas dependencias del Gobierno Federal, entre ellas la Procuraduría General de la República (PGR) y la 
Secretaría de Educación Pública (SEP), han mantenido hasta ahora en secrecía información vinculada con la ex 
lideresa del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación Elba Esther Gordillo, al clasificarla como 
“confidencial” o “inexistente” según se deriva de los 43 recursos de revisión interpuestos ante el Instituto Federal de 
Acceso a la Información y Protección de Datos (Ifai). (La Jornada, p. 32) 
 

· SEP ajusta estrategia de negociación salarial 
 

Maestros disidentes temen que las investigaciones en contra de integrantes de la cúpula sindical les resten fuerza 
para acordar los términos del aumento. El Gobierno Federal afina una estrategia para la negociación salarial con el 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE).El objetivo es formalizar una propuesta única y evitar la 
doble negociación en el marco de la descentralización de la educación que otorga a los estados la facultad de 
dictaminar los sueldos de profesores y sus prestaciones, en paralelo a la negociación con la Secretaría de Educación 
Pública (SEP). (24 horas, p. 16) 
 

· Urge que estudiantes tengan acceso a Internet y a las nuevas tecnologías: Ana Lilia Herrera 
 

La senadora del Partido Revolucionario Institucional detalló que de acuerdo con cifras de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), el Sistema Educativo Nacional (2011-2012), está constituido por 34.8 millones de alumnos, que 
representan casi 32% de la población nacional. El 74% de ese universo está constituido por educandos en la 
educación básica, 12.5% en la educación media superior, 9.1% en la educación superior y 4.4% en servicios de 
capacitación para el trabajo. (La Crónica, p. 10) 
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· Compra predio en Milpa Alta para que UNAM construya campus 
 

Con una inversión de 10 millones 838 mil 374 pesos, para la compra del predio Malacacho, con 23 mu 346 metros 
cuadrados, ubicado en la calle Prolongación Justo Sierra sin número, en San Pedro Atocpan, el Jefe delegacional en 
Milpa Alta, Víctor Hugo Monterola Ríos, tiene la esperanza de que la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) acepte construir un Campus en ese lugar. Ante estudiantes del Colegio de Bachilleres 14 y autoridades de la 
Secretaría de Educación Pública (SEP), aseguró que la Universidad Nacional Autónoma de México realiza encuestas 
entre profesores y estudiantes, "por instrucciones del Rector, José Narro." (La Crónica, p. 16) 
 

· Exigen cambio en los métodos de enseñanza 
 

La mejora educativa en México no sólo es responsabilidad de los maestros, sino de la sociedad en su conjunto, 
sostuvo el Director de Desarrollo Curricular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Hugo Balbuena Corro, al 
inaugurar el 11 Congreso Educativo Internacional, Estrategias Didácticas para los Retos Educativos del Siglo XXI. 
(Excélsior p. 17) 
 
 
 SNTE/CNTE 

 
· CNTE acuerda iniciar mesa de negociación con Gobernación 
 

El martes, en la Secretaría de Gobernación se instalará la mesa de negociación con los maestros de la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) provenientes de 16 Estados, luego del paro de actividades en el 
Distrito Federal, Oaxaca, Guerrero y Michoacán. Los poco más de 8 mil trabajadores de la disidencia del magisterio 
entregaron al Director de Atención Ciudadana de la Presidencia de la República, Ricardo Martí, un documento en el 
que plantearon sus demandas: La democratización del SNTE y el rechazo a la imposición de Juan Díaz de la Torre 
como dirigente del magisterio; pidieron poner fin a la corrupción dentro de la Educación Pública, y la derogación de la 
Reforma Constitucional a los artículos 3 y 73 con los cuales arrancó la Reforma Educativa. Durante la manifestación 
los maestros demandaron que las investigaciones sobre el uso indebido de las cuotas se amplíen hacia los 11 
Secretarios de Educación Pública que realizaron acuerdos durante 24 años con Elba Esther gordillo, así como a los 
Secretarios de Educación de los Estados. (El Universal, p. 12; Milenio, PP y 6; Excélsior, p. 9; La Crónica, PP, 5 y 
17; La Jornada, p. 25; El Financiero, p. 2; Impacto, p. 11; El Sol de México, PP y 3) 
 

· Maestros paran en 6 estados 
 

Por segundo día consecutivo al menos 6 entidades del país reportaron el paro de labores de maestros en protesta por 
la Reforma Educativa y Laboral. En Oaxaca, los maestros tomaron edificios públicos y empresas privadas. En 
Chilpancingo hubo bloqueos en las vialidades. En Morelos se realizaron marchas por la misma causa. (El Universal, 
p. 16; Reforma, p. 7; Excélsior, p. 9; El Economista, p. 42) 
 

· Proceso contra Gordillo no debe bloquear la Reforma Educativa 
 

Independiente del Proceso de Elba Esther Gordillo y el relevo en el liderazgo del SNTE, los plazos establecidos en el 
decreto de la Reforma Educativa deben cumplirse. Juan Pablo Castañón Castañon, presidente de la Confederación 
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Patronal de la República Mexicana (Coparmex) consideró que en materia Educativa el país presenta pendientes por 
resolver y lograr una verdadera transformación. (El Financiero, p. 32) 
 

· A prueba, la Ley anti lavado con caso Gordillo  
 

El delito de lavado de dinero podría tambalearse en el caso de la ex lideresa del magisterio, Elba Esther Gordillo, ya 
que la Ley Anti lavado persigue los recursos de procedencia ilícita y, en el caso de los 2 mil 600 millones de pesos que 
utilizó La Maestra está plenamente identificado que provenían del Sindicato magisterial por lo que, en ese caso, 
aplicarían sólo los delitos de malversación de fondos, desvío de recursos público o enriquecimiento ilícito, explicaron 
ex senadores y abogados. (El Economista, PP, 40 y 41) 
 

· La cárcel a Gordillo, acto de Estado; culminará con juicio justo; Beltrones. (La Jornada, p. 25) 
 
· Asegura el líder de los petroleros que no teme ser llamado a rendir cuentas.  

 
Romero Deschamps, afirmó que carecen de fundamento las acusaciones de corrupción en su gremio. Descarta 
vendetta política en el caso Gordillo; le aconseja confiar en el Poder Judicial. (La Jornada, p. 26) 
 
 
 SECTOR EDUCATIVO 

 
· Aclaración  
 

Guillermina Ochoa Espinoza, Directora de Medios del INAH, aclara sobre la nota publicada el 5 de marzo en El 
Universal, con el título “INAH demanda ante PGR a casa Sotheby’s”, que la denuncia no es contra la casa 
subastadora, sino contra quien o quienes resulten responsables por los delitos. (El Universal, p. 11-Espectáculos) 
 

· INAH busca repatriar las piezas de la colección Barbier-Mueller que Sotheby’s que pondrán a subasta 
 
Su procedencia dudosa ya se conocía, explican especialistas. (El Universal, p.1-Espectáculos) 
 

· Atoran $15 millones para concluir escuela en Iztapalapa.  
 
Así lo denunciaron padres de familia. (La Jornada, Rocío González, p. 51) 
 

· El Centro tiene su radiografía 
 

El INAH subió a internet un catálogo en 3D de los edificios históricos del Centro del DF. (Excélsior, PP y 5-
Comunidad) 
 

· El Periodismo es la cura contra el cinismo: Narro.  
 
Durante la entrega ciudadana del Premio Nacional de Periodismo 2011. (El Universal, Mariana León, p. 14) 
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· La tecnología impulsa la renovación educativa 
 

Pablo Doberti, director general de UNO Internacional, expresó que la Reforma Educativa es un gesto político 
de alta magnitud que ha liberado el camino, pero el riesgo es que la educación podría quedarse como está, si 
no se cambia el chasis pedagógico de los profesores. (El Economista, Leopoldo Trejo, p. 47) 
 
 
 ESTADOS 

 
· Da Morelos a aulas plan de seguridad ante amenazas y situaciones de emergencia. (Reforma, Héctor Raúl 

González, p. 14; La Crónica, René Vega Giles, p. 10) 
 

· Las autoridades del gobierno de Puebla y la Secretaría de Educación Pública se niegan a solucionar los serios 
problemas que padecen miles de estudiantes que todavía toman clases en aulas de “carrizo” en escuelas de la 
Mixteca, denuncio la líder de Antorcha Magisterial, Alondra Méndez Betancourt. (UnomásUno, p. 8) 
 

· Profesores conjuran huelga en la Universidad Michoacana. (El Sol de México, p. 6-República) 
 

· Sin excusas 
 

Proponen diputados del PAN que la Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL) rinda cuentas y fiscalicen 
los recursos que maneja. (La Crónica, David Casas, p. 13) 
 

· La Autónoma de Guanajuato evita paro. (La Jornada, Carlos García, p. 45) 
 
 
 INFORMACIÓN GENERAL 

 
· Impulsan regular venta de armas 
 

El Presidente Enrique Peña Nieto dijo que México impulsará la conformación de un frente multinacional para promover 
en foros internacionales, entre ellos las Naciones Unidas, una mayor regulación a la venta de armas de alto calibre. En 
el marco de la visita de Estado que realizó a México el Primer Ministro de Nueva Zelanda, John Key, el Presidente de 
la República subrayó que ambos países harán una defensa permanente en el concierto de naciones para consolidar 
un tratado sobre comercio de armas. Los gobiernos de México y Nueva Zelanda firmaron una Carta de Intención para 
la Innovación y Fomento de las Micro, Pequeñas y Medianas Empresas, ahí, Peña ratificó la visión pacifista de nuestro 
país. (El Universal, p. 11A) 
 

· Pagan foto en $376 mil 
 

La foto oficial del Presidente Enrique Peña Nieto costó 376 mil 420 pesos, reveló el Instituto Federal de Acceso a la 
Información (IFAI). Ayer, la Presidencia de la República colocó en su portal ese retrato, hecho con cargo al erario. 
(Reforma, p. 16) 
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· Se acabó el fuero  
 

La Cámara de Diputados aprobó el proyecto de reformas constitucionales para acotar el fuero de los servidores 
públicos y sujetarlos de inmediato a proceso penal en caso de cometer un delito, aunque la inmunidad del Presidente 
de la República quedó intacta debido a que los votos del PAN, PRD, Movimiento Ciudadano y PT fueron insuficientes 
para limitarla. En los términos del texto constitucional vigente, el Titular del Ejecutivo solo podrá ser procesado por 
delitos graves y traición a la Patria. Avalaron el dictamen que, entre otros aspectos, elimina la figura del juicio de 
procedencia o desafuero, a fin de que gobernadores, secretarios de Estado, ministros, magistrados, diputados y 
senadores enfrenten la justicia en igualdad de condiciones que cualquier otro ciudadano. (Milenio, Ocho Columnas y 
4) 
 

· Casi lista la Ley de Educación: Emilio Gamboa 
 

El senador Emilio Gamboa Patrón, Coordinador del PRI, afirmó que para lograr una mejor educación falta la ley 
secundaria de la Reforma Educativa, la cual tardará tiempo, pero en la que ya se ha empezado a trabajar. 
(UnomásUno, p. 27) 
 

· Estados aceptan regulación a deuda 
 

Ocho gobernadores del país pertenecientes a la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) se reunieron con el 
Subsecretario de Ingresos de la Secretaría de Hacienda, Miguel Messmacher, y con el senador Raúl Cervantes, 
Presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales del Senado, para abordar las cinco iniciativas que están en el 
Legislativo, que buscan poner límites a la deuda subnacional. La Conago no tiene ningún problema si es que el 
Congreso decide regular la adquisición de deuda en los estados, aunque pide no se satanice la contratación de 
pasivos, adelantó su presidente Mario López Valdez. El Gobernador de Querétaro y Presidente de la Comisión de 
Hacienda de la Conago, José Calzada Rovirosa, alertó que los sectores de salud, seguridad y educación están 
ejerciendo una presión mayor en las finanzas locales, por lo que se pronunció por encontrar una solución en estos 
temas en conjunto con el Gobierno Federal. (El Economista, Ocho Columnas, 36 y 37) 
 

· Gobernación: habrá Cédula de Identidad 
 

La Secretaría de Gobernación (Segob) informó que sí habrá Cédula de Identidad y que su expedición estará a cargo 
del Estado. Mercedes del Carmen Guillén Vicente, Subsecretaria de Población, Migración y Asuntos Religiosos, dijo 
que PRI, PAN y PRD analizan el tema porque es un asunto contenido en el Pacto por México. De acuerdo con el 
Pacto, con el objetivo de garantizar el derecho a la “entidad” ciudadana, “se analizará la necesidad de establecer los 
cambios jurídicos e institucionales para crear la Cédula de Identidad ciudadana y el Registro Nacional de Población. 
(Excélsior, PP y 2) 
 

· El costo del Gobierno se redujo 7.9% 
 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) entregó ayer la información de Finanzas Públicas y Deuda 
Pública Enero 2013 al Senado, donde informó que durante el primer mes de este año, el Gobierno de Enrique Peña 
Nieto registró un gasto neto de 293 mil 148.6 millones de pesos; es decir, 7.9 por ciento más barato que el de Felipe 
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Calderón en el primer mes de su último año de Gobierno, cuando erogó 308 mil 369.5 millones de pesos. (Excélsior, 
p. 2) 
 

· Proponen quitar pago de cuotas de trabajadores a los sindicatos  
 

La bancada del PAN en el Senado presentó una iniciativa de reformas a la Ley Federal de los Trabajadores al Servicio 
del Estado para democratizar a los gremios oficiales, al demandar que se elimine el pago de cuotas de los 
trabajadores los sindicatos, que la elección de las dirigencias sea mediante voto directo y secreto, que se acabe con 
las licencias o comisiones con goce de sueldo y que esos gremios se conduzcan con libertad y autonomía. Al 
presentar la iniciativa, el senador y ex secretario del Trabajo, Javier Lozano, retó al PRI y al Gobierno a apoyar esta 
propuesta, que replica los cambios recientemente aprobados de la Reforma Laboral. (Milenio, PP y 6) 
 

· Romero Deschamps: tengo las manos limpias  
 

Después de la detención de la dirigente magisterial Elba Esther Gordillo, el Secretario General del Sindicato de 
Trabajadores Petroleros de la República Mexicana (STPRM), Carlos Romero Deschamps, aseguró que está tranquilo 
y con las manos limpias por el manejo de los recursos en su gremio. Aseguró que está tan tranquilo, pues al interior de 
la paraestatal —en octubre pasado— celebraron su convención ordinaria, rindió los informes financieros y todos 
fueron aprobados. El senador del PRI recordó que incluso fue propuesto por unanimidad para ser reelecto en el cargo. 
(El Universal, p. 13) 
 
 
 INTERNACIONAL 

 
· Pega muerte de Chávez a región 
 

El fallecimiento de Hugo Chávez abre un periodo de incertidumbre para Venezuela y una nueva época para América 
Latina, sostienen analistas. Luego de 14 años al frente del Gobierno venezolano y casi dos de lucha contra el cáncer, 
el Mandatario murió ayer a los 58 años. La noticia fue dada a conocer por el Vicepresidente Nicolás Maduro, quien 
asumirá el poder mientras se convoca a elecciones en los próximos 30 días. Los restos de Chávez serán trasladados 
hoy a la Academia Militar en Fuerte Tiuna. (El Universal, PP y 4) 
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ARIADNA GARCÍA Y ALBERTO MORALES 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/03/13 POLÍTICA 20 

 Mandatarios estatales piden que ‘‘no se satanice’’ el endeudamiento 

La Conago, dispuesta a que la deuda de estados y 
municipios sea regulada 

 Demandan que no se vulnere la soberanía de las entidades; el crédito lo usan personas y empresas, y 
los gobiernos también lo necesitan, dice 

 La conferencia se reúne con funcionarios de Hacienda 

JOSÉ ANTONIO ROMÁN 

La Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) expresó su disposición a que la futura contratación de 
deuda de estados y municipios sea regulada, pero sin que se vulnere la soberanía de las entidades 
federativas. Además, pidió que ‘‘no se satanice’’ el endeudamiento, pues el crédito lo usan personas y 
empresas, y los gobiernos también lo necesitan. 

En conferencia de prensa, luego de que varios gobernadores y representantes de casi todos los estados se 
reunieron con funcionarios de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), el presidente de la Conago 
y gobernador de Sinaloa, Mario López Valdéz, aseguró que en esta dependencia del gobierno federal se 
observa un ánimo de regular la deuda sin atentar contra el federalismo. 

‘‘No vemos ninguna dificultad para que se regule la deuda; pero también percibí entre los que estábamos 
(gobernadores y representantes estatales) que habremos de colaborar en la transparencia y buscar que no se 
satanice el endeudamiento o el crédito’’, dijo el mandatario sinaloense, quien destacó que el problema es 
cuando el crédito no se usa para el crecimiento económico de la entidad o la infraestructura. 

Este martes, los gobernadores de las comisiones de Hacienda y de Educación de la Conago, y representantes 
de casi todos los estados, se reunieron en la ciudad de México para abordar ambos temas. Al encuentro 
acudieron funcionarios de las secretarías de Hacienda y de Educación Pública (SEP) del gobierno federal, así 
como el senador del Partido Revolucionario Institucional (PRI) Raúl Cervantes Andrade. En esa reunión se 
abordaron las iniciativas que existen en el Senado sobre la materia de regulación de deuda. 

En su oportunidad, el presidente de la Comisión de Hacienda de la Conago y gobernador de Querétaro, José 
Eduardo Calzada Rovirosa, dijo que los mandatarios estatales coinciden en que se deben adoptar mejores 
prácticas respecto de las deudas de las entidades federativas y municipios para beneficio de las finanzas 
públicas de todos los niveles de gobierno. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/03/13 POLÍTICA 20 

Informó que tras el encuentro que este miércoles tendrán los funcionarios fiscales que están viendo el tema de 
las entidades federativas y de los municipios, la Conago circulará un documento donde fijará la posición final 
del organismo. 

Además, al comentar las cinco iniciativas que hay en el Senado sobre la materia, Calzada Rovirosa dijo que en 
términos generales tienen cuestiones novedosas, las cuales pueden aceptarse ‘‘siempre y cuando no se 
vulnere la soberanía y la autonomía de las entidades federativas’’. 

Comentó que durante el encuentro los mandatarios estatales y representantes pudieron identificar cuatro 
grandes componentes ‘‘que de manera importante y contundente’’ abonaron para que las entidades federativas 
tuviesen que solicitar en su momento las deudas que hoy están impactando sus finanzas públicas. Así, 
identificó los gastos que hacen los estados en materia educativa, salud y seguridad, además de la crisis 
económica de los años 2008 y 2009. 

A este encuentro asistieron los gobernadores de Sinaloa, Querétaro, Aguascalientes, Carlos Lozano; 
Chihuahua, César Duarte; San Luis Potosí, Fernando Toranzo; Morelos, Graco Ramírez; Tabasco, Arturo 
Núñez, y Nuevo León, Rodrigo Medina. Sólo faltaron los representantes de los gobiernos de Colima y 
Guerrero. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/03/13 POLÍTICA 32 

 
 

Niegan información sobre Elba Esther 
 
KARINA AVILÉS 

Diversas dependencias del gobierno federal, entre ellas la Procuraduría General de la República (PGR) y la 
Secretaría de Educación Pública, han mantenido hasta ahora en secrecía información vinculada con la ex 
lideresa del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación Elba Esther Gordillo, al clasificarla como 
confidencial o inexistente, según se deriva de los 43 recursos de revisión interpuestos ante el Instituto Federal 
de Acceso a la Información y Protección de Datos (Ifai). La PGR declaró reservada la información relativa a la 
cantidad de averiguaciones previas y procesos penales en los que aparece Elba Esther Gordillo como presunta 
responsable. 
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 La senadora Mónica Arriola pide solidaridad a sus amigos 

Ex esposo de la maestra solicita un amparo contra 
posible aprehensión 
 
ALFREDO MÉNDEZ Y GUSTAVO CASTILLO 

Francisco Arriola Urbina, padre de la senadora del Partido Nueva Alianza (Panal), Mónica Arriola, y al menos 
otras dos personas que tuvieron relación con las finanzas del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE), interpusieron en horas recientes solicitudes de amparo ante posibles órdenes de 
aprehensión en su contra, revelaron fuentes judiciales. 

Hasta el momento, la probable existencia de una orden de captura contra Arriola –versión que ha sido 
difundida en horas recientes por varios líderes magisteriales– sigue siendo noticia sin confirmar. 

Voceros del Poder Judicial de la Federación (PJF) y de la Procuraduría General de la República (PGR) han 
preferido mantener esa información bajo total hermetismo, con el argumento de que la legislación penal 
mexicana prohíbe dar información de ese tipo, mientras las fuentes judiciales consultadas ayer por La Jornada 
rechazaron la existencia de nuevas medidas cautelares ligadas al caso Gordillo. 

En el juzgado sexto de distrito de procesos penales federales del Reclusorio Oriente –donde se emitió la orden 
de aprehensión y se sujetó a proceso a la maestra–, funcionarios judiciales se negaron a confirmar la 
existencia de nuevas órdenes de captura contra coacusados de la ex lideresa sindical. 

No tenemos nada nuevo que informar por el momento. Aquí las órdenes de aprehensión (por el caso Gordillo) 
sobre el tema que usted refiere se cumplimentaron la semana pasada, sostuvo ayer un funcionario de ese 
juzgado. 

De hecho, los elementos de seguridad privada contratados por el PJF han establecido un cerco de vigilancia 
en torno a las instalaciones de ese juzgado, para evitar que periodistas o personas ajenas al órgano 
jurisdiccional ingresen al mismo para obtener información sobre el caso Gordillo. 

Funcionarios de la PGR entrevistados por este diario indicaron que las versiones difundidas por líderes 
magisteriales, respecto de la posible existencia de nuevas órdenes de aprehensión pueden ser parte de una 
estrategia puesta en marcha por la dirigencia magisterial para obligar a las autoridades federales a revelar si 
existen medidas cautelares pendientes de ser aplicadas. 

Versiones no confirmadas indicaron que en las instalaciones de las Subprocuraduría Especializada en 
Investigación contra la Delincuencia Organizada (Seido) se encontraba ayer Francisco Arriola Urbina, en  
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calidad de presentado, aunque hasta el cierre de esta edición funcionarios de la PGR no dieron información 
que confirmara este rumor. 

Las solicitudes de amparo presentadas en horas recientes recayeron en los juzgados tercero y octavo de 
distrito en Toluca e Hidalgo, y la finalidad de las mismas es que los peticionarios puedan confirmar si existe en 
su contra alguna orden de aprehensión, lo que podrán hacer una vez que las autoridades responsables emitan 
sus informes previos justificados, en términos de ley. 

De su lado, al salir ayer del penal femenil de Tepepan, donde visitó a su madre Elba Esther Gordillo, la 
senadora Mónica Arriola pidió solidaridad a sus allegados. 

–A la familia, a los amigos, ¿qué les pides? –se le preguntó. 

–Solidarios, mucha solidaridad –respondió antes de retirarse del centro penitenciario. 

Antes, Arriola dijo que aún analizan la estrategia jurídica que seguirán durante el proceso penal. 

A pregunta expresa sobre si existe orden de captura contra su padre, la legisladora se limitó a decir: “es 
complicado, es muy difícil, ustedes deben entender la situación, siempre he sido muy respetuosa con los 
medios, pero en esta circunstancia, en temas personales sí es difícil hacer comentarios. 

Ahorita vamos a darle a lo que sigue, dijo Arriola, quien estuvo dentro del penal una hora con 20 minutos. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/03/13 POLÍTICA CP, 23 A 27 

 Existen todas las señales para que se giren, dicen integrantes del sindicato 

Verdadero pánico entre la cúpula del SNTE ante 
presuntas órdenes de captura 

 Cónclave urgente donde reconocieron que las cosas en el gremio están peor que de cabeza 

LAURA POY SOLANO 

Integrantes del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) afirmaron que existen todas las 
señales para que se giren nuevas órdenes de aprehensión contra miembros de la cúpula, en particular los más 
cercanos a la maestra, incluso familiares, lo que propició un llamado urgente para acudir a un cónclave en la 
capital del país, en el que se habría analizado la transformación interna del Comité Ejecutivo Nacional (CEN). 

La reunión se dio en un verdadero clima de incertidumbre y zozobra, pues reconocieron que en la dirigencia 
sindical las cosas están peor que de cabeza. De hecho, ayer se mantuvo cerrada la sede de la organización, 
en el Centro Histórico. 

También trascendió que desde la 36 sesión extraordinaria de su Consejo Nacional, realizada en Guadalajara, 
Jalisco, se decidió solicitar amparo para integrantes del CEN, entre ellos, aseguraron, a la presidenta del 
Comité Nacional de Vinculación Social, Silvia Luna Rodríguez, cercana colaboradora de Elba Esther Gordillo 
Morales. 

Además habría solicitado la protección de la justicia Mirna Isabel Saldívar Paz, presidenta del Comité Nacional 
de Vigilancia, Transparencia y Rendición de Resultados, quien ocupó la vicepresidencia del pasado Colegiado 
Nacional de Administración y Finanzas, lo mismo que Francisco Arriola Urbina, padre de la senadora Mónica 
Arriola Gordillo. 

Otro de los dirigentes que habrían tramitado el amparo contra una posible orden de aprehensión es José 
Nieves García Caro, presidente del Comité Nacional Electoral y ex coordinador de la bancada de Nueva 
Alianza en el Congreso de Durango, aunque no descartaron que en esta lista se incluya a secretarios y ex 
secretarios seccionales y miembros de los colegiados nacionales. 
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Marcha de integrantes de la Coordinadora Nacional de  
Trabajadores de la Educación, del Zócalo a Los Pinos 

Foto Carlos Ramos Mamhua 

Fuentes del organismo, quienes demandaron el anonimato, señalaron que hay verdadero pánico, pues desde 
las primeras horas de este martes las versiones que circularon en el sindicato sobre el posible arresto de 
Arriola Urbina crearon mucho movimiento, nadie sabe qué puede pasar. 

Horas después se confirmó que el ex tesorero del organismo sindical, quien por casi 24 años fue el hombre 
fuerte de las finanzas del gremio, solicitó amparo junto con dos personas más ante posibles órdenes de 
aprehensión en su contra. La intención de la administración peñista, dijeron, es clara, mantenernos en jaque. 

Liderazgo débil 

Integrantes de la dirigencia elbista apuntaron que Juan Díaz de la Torre, actual líder del SNTE, enfrenta un 
escenario muy complejo, pues hay sectores de la cúpula que piensan que no tiene ningún margen de 
negociación ni está contando con el apoyo de todos las fuerzas, quienes le exigen al menos marcar una pauta 
en temas urgentes, como la negociación salarial. 

En el SNTE también han surgido voces que consideran como sospechosa la situación jurídica que enfrenta 
Nora Guadalupe Ugarte Ramírez, detenida el pasado 26 de febrero, a quien también se le dictó auto de formal 
prisión por los mismos delitos que se imputan a Gordillo Morales. 

Miembros de la cúpula del gremio indicaron que durante poco más de 15 años fue la cajera del organismo 
sindical. Era la encargada de los cheques. De hacer pagos de servicios y todo eso, pero también era a quien 
uno tenía que ir a ver para recibir algún recurso, por lo que no se descarta que pudiera estar colaborando con 
las investigaciones. 

 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/03/13 NACIONAL PP Y 5 

 

     

 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/03/13 NACIONAL PP Y 5 

 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/03/13 NACIONAL PP Y 5 

            

                                             



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/03/13 POLÍTICA 8 

 

                          
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/03/13 POLÍTICA CP, 23 A 27 

 Saldrá de la cárcel en breve: Arteaga 

Expertos: la PGR erró cargos contra la lideresa 

JESÚS ARANDA Y EMIR OLIVARES 

La Procuraduría General de la República (PGR) se equivocó al acusar a la lideresa del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE), Elba Esther Gordillo, de los delitos de delincuencia organizada y uso de 
recursos de procedencia ilícita, por lo que es cosa de tiempo para que obtenga su libertad, sostuvo el 
constitucionalista Elisur Arteaga. 

En cambio, el abogado Jorge Zorrilla, catedrático de la licenciatura de derecho de la Facultad de Estudios 
Superiores Acatlán de la UNAM, afirmó que lo que se imputa a Gordillo tiene sustento, pues existe la 
presunción de que pudo cometer dichos ilícitos al aparentemente desviar y usar en su beneficio recursos 
pertenecientes al gremio. 

Arteaga señaló que no es cierto lo que dijo la PGR de que el dinero que utilizó presuntamente la lideresa para 
su beneficio tenga procedencia ilícita. 

Se sabe de dónde salió, del SNTE, y éste no ha presentado ninguna querella contra la profesora por fraude o 
malversación de fondos como para que proceda la acusación. 

Agregó que, en todo caso, la Secretaría de Hacienda tampoco presentó demanda contra Gordillo por 
defraudación fiscal y será muy complicado que presente una denuncia por ese ilícito, porque ya no puede 
basarse en la documentación en que el Ministerio Público Federal basó su acusación por el presunto uso ilícito 
de recursos del sindicato en beneficio de la acusada. 

Si Hacienda interpone una nueva querella tendrá que presentar otras pruebas, porque de lo contrario estaría 
violando la ley al pretender juzgar a una persona dos veces por el mismo delito, aseveró el también catedrático 
de la UAM. 

El especialista comentó que la defensa de la profesora está en condiciones de interponer al mismo tiempo un 
recurso de reclamación y un amparo contra el auto de formal prisión, que le permitirían alcanzar la libertad en 
unos meses, si el juez de la causa considera que no son sólidas las acusaciones por uso de recursos de 
procedencia ilícita y delincuencia organizada que le imputan. 

Personalmente, aclaró, considero que, en todo caso, procedería la denuncia penal en su contra por delitos 
como fraude, abuso de confianza o defraudación fiscal, pero no los delitos que le imputó la PGR. 
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Jorge Zorrila dijo que los delitos que imputan a la lideresa no necesariamente están relacionados con el 
narcotráfico, pues el artículo 400 bis del Código Penal Federal asienta que los ingresos millonarios por los que 
no se pagaron impuestos ni se ha acreditado licitud configura una operación con recursos de procedencia 
ilícita”. 
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Encinas ve en caso Elba un “ajuste de cuentas”  

El ex Jefe de Gobierno asegura que es la “restauración del régimen autoritario; justifica 9 meses perdidos en 

indagatoria por “análisis” 

Geovanna Herrera 

Además justificó que los nueve meses que tardó la Procuraduría General de Justicia (PGJ), en declararse 

incompetente para investigar una denuncia contra la maestra, cuando él estaba al frente del GDF, se debió a 

que ése fue el tiempo que duró el análisis de la misma. 

“Lo que estamos viviendo en estos días es una restauración muy profunda de las viejas prácticas del régimen 

autoritario encabezado por el PRI y esta lógica del partido en el Gobierno en donde la detención y el proceso 

contra Elba Esther Gordillo es sólo muestra de un conjunto de acciones que presentan un proyecto transexenal 

y que ha ido adoptando medidas que buscan en primer lugar su 

posicionamiento y legitimidad”, dijo el senador perredista. 

Encinas agregó que los nueve meses en quedirigió al DF, a la 

llegada de esas denuncias no les dio un seguimiento porque era 

responsabilidad del Gobierno Federal. 

“Hicimos un análisis y se llegó a la conclusión de que era 

competencia federal porque nosotros no teníamos acceso al 

secreto bancario. No se congeló ni se eludió la investigación de 

una persona que incluso nosotros mismos denunciamos, en malos 

manejos, abusos e impunidad de Elba Esther Gordillo, y lo 

mandamos a la Procuraduría General de la República a que 

hicieran lo que correspondía”, dijo. 

Consideró que el Gobierno de la ciudad “actuó con oportunidad y responsabilidad, ya la PGJ no tenía los 

elementos para ir al fondo de la investigación y era competencia de la PGR llevar el proceso como lo mostró 

ahorita” por parte de la Secretaría de Hacienda. 
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Mónica Arriola pide justicia pareja 

Por Geovanna Herrera 

La senadora Mónica Arriola, hija de Elba Esther Gordillo, pidió al Gobierno federal aplicar la justicia a todos sin 

“tintes políticos”, además de asegurar que el estado de salud de su madre es delicado. 

Al referirse al caso de su madre, dijo que “este tipo de situaciones tienen que llevar un proceso legal, llevar una 

defensa puntual y, esto es al tiempo. Si se está haciendo este trabajo, bueno, pues que se haga con todos, 

¿no?”. 

Mencionó que Gordillo “está enferma, está mal, es una señora de 70 años, también hay que entenderlo, se le 

está dando, en la media de lo posible, la atención médica, está su médico con ella. Esperemos que esto siga 

su curso legal y que no haya ningún tinte político, sino que meramente se siga bajo las condiciones jurídicas”. 

Mientras, indicó que aunque es “difícil”, seguirá trabajando en su labor legislativa y seguirá “hacia adelante” 
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 Hacienda reportó en diciembre las anomalías a la PGR 

Se confirma que EU aportó datos sobre cuentas de 
Gordillo 
 
GUSTAVO CASTILLO GARCÍA 

Autoridades de Estados Unidos cooperaron con la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP) y compartieron información sobre el destino de los recursos que salieron 
de cuentas del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) y fueron desviados a cuentas de 
Elba Esther Gordillo, revelaron funcionarios que participan en el gabinete de seguridad nacional. 

Las fuentes consultadas manifestaron que organismos como la agencia antidrogas estadunidense (DEA, por 
sus siglas en inglés) y del servicio de migración y aduanas (ICE) aportaron datos de su sistema financiero 
sobre los gastos y recursos transferidos a Isaías Gallardo Chávez, José Manuel Díaz y Nora Guadalupe 
Ugarte. 

La Unidad de Inteligencia Financiera comenzó en diciembre de 2012 sus indagatorias, a partir de un depósito 
por 2 millones 600 mil pesos que fue enviado de las cuentas del SNTE a Nora Guadalupe Ugarte. 
Posteriormente fueron triangulados a tarjetas de crédito a nombre de Gordillo, a quien, según los informantes, 
se hacían cargos directos por compras que iban de 50 a 100 mil dólares en una exhibición o visita a Estados 
Unidos. 

Los entrevistados señalaron que la cooperación de las agencias estadunidenses se dio como parte de los 
trabajos realizados en materia de combate a grupos criminales, que en años anteriores permitió localizar 
envíos millonarios en embarques de enseres de cocina o piezas de maquinaria industrial que fueron mandados 
a naciones como Panamá y Colombia. 

En el caso del SNTE, la Unidad de Inteligencia Financiera reportó los hallazgos a mediados de diciembre a la 
Procuraduría General de la República (PGR), que se relacionaban con personas que supuestamente no 
estaban dadas de alta ante la SHCP como personas morales o físicas que tuvieran actividades empresariales; 
sus reportes de ingresos y pagos de impuestos podrían ser considerados como de trabajadores asalariados. 

En el seguimiento financiero, con apoyo de las autoridades estadunidenses, la Unidad de Inteligencia 
Financiera acreditó que hubo movimientos que pasaban por bancos de Estados Unidos y de ahí a 
Liechtenstein y Suiza, los cuales se originaban en México. 

 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/03/13 POLÍTICA CP, 23 A 27 

Sin que fueran intervenidas las cuentas del SNTE, explicaron las fuentes, el gobierno dio seguimiento a los 
depósitos de personas físicas y morales que no fueron reportados de manera impositiva a la Sistema de 
Administración Tributaria (SAT), y ello permitió ubicar a los intermediarios y destinatarios de más de 2 mil 600 
millones pesos, cuyo origen se trató de ocultar, pero que en realidad provenían de cuotas sindicales y se 
retornaban como dinero lícito a cuentas de Elba Esther Gordillo. 

La investigación se mantiene abierta por la PGR, la cual da seguimiento a las transferencias y depósitos 
realizados a más de 20 personas que podrían haber registrado los recursos como gastos en actividades 
gremiales, apuntaron las fuentes consultadas. 
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Era necesaria la captura de la profesora 

El auto de formal prisión contra Elba Esther Gordillo era una acción necesaria y urgente. Si bien se necesita 
llegar a fondo en las indagaciones, su caída no es garantía de que la enseñanza vaya a cambiar para bien, 
manifestó Francisco Landero, secretario ejecutivo de la organización privada Suma por la Educación. Antes, al 
inaugurar el décimo primer congreso educativo internacional, expuso que la reforma educativa no se hace 
cortando cabezas, sino venciendo el mal con el bien, en alusión a la ex lideresa magisterial, sin mencionar su 
nombre. Ante profesores, directivos y representantes de organismos empresariales del país reunidos en el 
Centro Banamex, afirmó que la reforma educativa impulsada por el gobierno federal no es privatizadora. Al 
contrario, busca eliminar la cooptación que por muchos años ha llevado un pequeño grupo. En entrevista, dijo 
que confía en que las investigaciones lleguen a fondo y todo esté apegado a derecho. Por su parte, Consuelo 
Mendoza, presidenta de la Unión Nacional de Padres de Familia, rechazó hacer un posicionamiento respecto 
del auto de formal prisión contra la ex lideresa, pero expuso que confía en que en el SNTE permanezca la 
tranquilidad, esperen los resultados del caso y ofrezcan muestras de coherencia y continúen con las clases. 
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Proponen al SNTE convertirse en colegio de profesores 
 
DE LA REDACCIÓN 

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) propuso a los maestros y al Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) ampliar sus miras para convertirse en un colegio de 
profesores, como ya lo han hecho exitosamente los profesionales de la educación en otros países. Luego de 
que la semana pasada entró en vigor la reforma al artículo tercero constitucional, el presidente del organismo, 
Juan Pablo Castañón, sostuvo que la carrera magisterial puede ser la vía para movernos a un sistema de 
profesionalización, actualización y mejora continua de los docentes, con un sistema de incentivos y desarrollo 
basado en el desempeño en las aulas. Consideró que sin perder su representación laboral, los maestros 
transitarían a un enfoque de profesionalización, dando un gran ejemplo para México y demostrarían su 
disposición a democratizarse, modernizarse y asumir el rol central que tienen para la sociedad y la nación. No 
obstante, agregó, para lograr esa transformación, del lado de los dirigentes tiene que haber una nueva visión, 
actuando con transparencia y rindiendo cuentas a los agremiados. 
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 Juan Díaz de la Torre sabía el destino de las asignaciones sindicales, señalan 

Piden maestros la destitución del actual líder 
magisterial; llegan a Los Pinos 

 Analizan la posibilidad de demandar a la ex lideresa por el robo de cuotas durante 24 años 

 
Integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación marcharon del Zócalo a Los Pinos para exigir la derogación de la 

reforma educativaFoto Carlos Ramos Mamahua 
 

LAURA POY SOLANO 

Maestros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) marcharon del Zócalo a Los 
Pinos para exigir la derogación inmediata de la reforma educativa y la destitución de Juan Díaz de la Torre, 
como líder del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), pues como mano derecha de Elba 
Esther Gordillo, no podía ignorar adónde iban a parar las cuotas de 1.4 millones de maestros. 

Encabezados por dirigentes sindicales de Michoacán, Distrito Federal y Oaxaca, cerca de 5 mil profesores, 
según las cifras de autoridades de la ciudad de México, lanzaron consignas contra Gordillo Morales, de quien 
corearon ya cayó, ya cayó, mientras con pancartas demandaban el derecho a elegir de forma democrática y 
sin imposiciones a sus dirigentes. 
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Francisco Bravo, secretario general del magisterio disidente de la sección 9, señaló que la CNTE analiza la 
posibilidad de presentar una denuncia contra la ex líder, porque en 24 años no llegó a los maestros de base 
prácticamente nada de sus cuotas. Fueron más de dos décadas en que robó impunemente. 

Decisión que hasta el cierre de esta edición aún seguían analizando integrantes de la dirección política 
nacional, pues señalaron que uno de los ejes centrales era mantener una jornada de lucha contra la reforma 
educativa y que se cumpla con la legalidad en el SNTE y se convoque de inmediato a un congreso nacional 
con las bases. 

Al concluir la movilización, que partió poco después de las 10:30 horas de la Plaza de la Constitución y arribó 
minutos después de las 13 horas a las inmediaciones de Los Pinos, se informó que tras ser recibida una 
comisión negociadora se acordó que se reunirán el 12 de marzo con el subsecretario de Gobierno, de la 
Secretaría de Gobernación, Luis Enrique Miranda Nava, a fin de reiterar sus demandas. 

Juan José Ortega Madrigal, secretario general de los profesores disidentes de la sección 18 de Michoacán, 
destacó que el documento entregado deja muy claro que no vamos a aceptar la imposición de un modelo 
educativo privatizador, y mucho menos que en un acto de autoritarismo quiten y pongan dirigencias sindicales, 
sin tomar en cuenta a la base. 

En tanto, Rubén Núñez Ginés, secretario general de la sección 22 de Oaxaca, quien sólo acudió a la capital 
con un grupo de docentes representativo de los 73 mil que laboran en la entidad, afirmó que no se detendrán 
las movilizaciones en los estados, pues indicó que el llamado es a crear la unidad de lucha, porque la salida de 
Gordillo Morales aún no significa la verdadera democratización del gremio. 
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 Paro nacional convocado por la CNTE 

Marchas en cuatro estados contra reforma educativa 
 
DE LOS CORRESPONSALES 

En el segundo día del paro nacional de 48 horas convocado por la Coordinadora Nacional de Trabajadores de 
la Educación (CNTE), miles de maestros de Oaxaca, Chiapas, Guerrero y Jalisco se manifestaron, 
principalmente con marchas, bloqueos y plantones en las principales ciudades de esas entidades, en rechazo 
a la promulgación de la reforma educativa, la cual, aseguran, pretende privatizar la educación pública. 

Un millón 300 mil alumnos de educación básica se quedaron sin clases por segundo día consecutivo en 
Oaxaca, donde, según Horacio Gómez, de la comisión política de la sección 22 del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE) los 73 mil profesores de la entidad participaron en las protestas. 

En Chiapas, unos 15 mil maestros de la sección 7 del SNTE realizaron sendas concentraciones frente a los 
accesos de las plazas comerciales Cristal y del Sol, en Tuxtla Gutiérrez, así como un plantón en el parque 
central, informó el secretario general, Adelfo Alejandro Gómez. 

En Guerrero, integrantes de la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación en Guerrero (Ceteg), 
Sindicato Único de Servidores Públicos del Estado de Guerrero y Frente Unido de Normales Públicas del 
Estado bloquearon las vías que comunican la zona sur de Chilpancingo. 

En Guadalajara, Jalisco, unos 500 profesores del Movimiento de Bases Magisteriales –afiliado a la CNTE– 
alumnos de la Normal Rural de Atequiza y padres de familia marcharon de la glorieta de la Normal al Palacio 
de Gobierno en repudio a las reformas laboral y educativa. 

En La Paz, Baja California Sur, unos 200 trabajadores de la educación acordaron sumarse al paro de labores 
convocado por el comité ejecutivo nacional democrático del SNTE, el cual se llevará a cabo el 13, 14 y 15 de 
marzo contra la reforma educativa. 

(Jorge A. Pérez Alfonso, Elio Henríquez, Sergio Ocampo, Héctor Briseño, Juan Carlos G. Partida y Raymundo 
León) 
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La Autónoma de Guanajuato evita paro 
 
CARLOS GARCÍA 
Corresponsal 

Guanajuato, Gto. La Asociación Sindical de Personal Académico y Administrativo de la Universidad de 
Guanajuato (Aspaaug) suspendió el emplazamiento a huelga programada para este miércoles a las 20 horas. 
En asamblea general, los delegados del organismo aceptaron incrementos salariales diferenciados de 4.5 y de 
6.5 por ciento, aunque la solicitud era de 9 por ciento, anunció la dirigente sindical María del Carmen Cano 
Canchola. Los trabajadores también recibirán un bono de mil pesos para los académicos de tiempo completo y 
500 mil pesos para el Fondo de Previsión Social, detalló la dirigente, quien informó que notificará a las 
autoridades laborales sobre la decisión de no suspender labores. 
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 Resalta la formación cívica de egresados 

Iniciará la Uia festejos por su 70 aniversario 
 
ARIANE DÍAZ 

Los grandes retos en educación son la cobertura y la calidad, y ante el contexto actual de injusticia y violencia, 
las instituciones de educación superior deben ser propositivas para resolver los problemas del país, afirmó 
José Morales Orozco, rector de la Universidad Iberoamericana (Uia). 

Al presentar el calendario de actividades con motivo del 70 aniversario de esa casa de estudios, señaló que 
visualiza a la Uia como un espacio que forma ciudadanos antes que profesionistas y mucho más vinculada con 
su entorno para responder a las necesidades del país. 

La celebración de nuestros 70 años se da en un contexto de violencia, inseguridad pública, impunidad y 
corrupción; en un país que no ha crecido económicamente y donde se da una gran inequidad en el ámbito 
educativo. 

Por ello, agregó, las cerca de 50 actividades conmemorativas están enfocadas a generar propuestas en los 
ámbitos de educación, defensa de derechos humanos, combate a la pobreza y disminución de violencia, entre 
otros. 

Al hacer un balance general de la educación en el país, consideró la calidad educativa como el principal reto 
en el nivel básico, y la deserción en el nivel medio superior. 

A nivel superior, el gran reto es la cobertura, pues apenas 30 por ciento de los jóvenes de entre 18 y 24 años 
tienen acceso a educación superior. El reto es que todo mundo pueda ejercer su derecho a la educación de 
calidad. 

Adelantó que la comunidad universitaria analizará los efectos y alcances de las reformas educativa, laboral, 
fiscal y energética para generar propuestas concretas. 

La ceremonia inaugural de los fetejos –que incluyen actividades académicas, culturales y recreativas– será el 
próximo 7 de marzo. 

A lo largo de siete décadas, la escuela ha formado más de 60 mil egresados. 
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 Se desarrollará en Monterrey con el Instituto Cervantes de España como invitado 

Los libros me laten, tema de la tercera edición de la 
Feria Universitaria UANLeer 
 
DE LA REDACCIÓN 

La tercera edición de la Feria Universitaria del Libro UANLeer, en Monterrey, se realizará del 11 al 15 de marzo 
con dos propósitos: celebrar el 80 aniversario de la Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL), así como 
convocar a más y nuevos lectores. 

Organizada por la Secretaría de Extensión y Cultura y la Dirección de Publicaciones de esa casa de estudios, 
la fiesta literaria se desarrollará en la explanada de la torre de rectoría de la universidad regiomontana, con el 
lema Los libros me laten. 

En su amplio programa de actividades académicas, culturales y artísticas participarán casi 60 sellos 
universitarios, gubernamentales, comerciales e independientes. En esta edición el invitado de honor es el 
Instituto Cervantes de España, y se incorpora una nueva modalidad: editorial invitada especial, que en esta vez 
es el sello mexicano Sexto Piso. 

En las Jornadas Académicas y para Profesionales destaca la participación del estadunidense Jon Lee 
Anderson, quien impartirá el taller Periodismo narrativo y el escritor Élmer Mendoza dará un curso de novela 
para principiantes. 

Se otorgará el reconocimiento al Mérito Editorial al escritor Felipe Garrido y se rendirá homenaje a José 
Eleuterio González Gonzalitos, Raúl Rangel Frías, Israel Cavazos, Carmen Alardín y Roberto Bolaño, entre 
otros. 

En diversas mesas y actividades con el público, participarán escritores como Margo Glantz, Mónica Lavín, 
Hugo Gutiérrez Vega, Elva Macías, Saúl Ibargoyen y Francisco Hernández, entre otros. 

El encuentro retomará el proyecto fotográfico Bookfaces: una palabra, un retrato que tanto éxito tuvo en 
ediciones pasadas de la Feria del Libro de Frankfurt, Alemania. Consiste en escribir la palabra que cada 
asistente considere la más bella del mundo y retratarse con ella. Esta iniciativa se realiza en coordinación con 
la Agencia Fotográfica Gute Aussichten. 

 

 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/03/13 CULTURA 7 

Soy Tigre Soy Lector es la actividad cuya finalidad es persistir en fomentar el libro y la lectura, mediante la 
convivencia de deportistas con estudiantes universitarios. La arquera Mariana Avitia, las raquetbolistas Paola 
Longoria y Samantha Salas, así como integrantes del club de futbol Tigres y de los Auténticos Tigres de Futbol 
Americano, participarán en lecturas como parte de este nuevo proyecto. 
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 En alto riesgo, mil 200 niños: padres 

Atoran $15 millones para concluir escuela en Iztapalapa 
 
ROCÍO GONZÁLEZ 

Aun cuando prácticamente está concluida la primaria José Romero y Fuentes, en Lomas de San Lorenzo, 
Iztapalapa, una generación de estudiantes se verá obligada a concluir su instrucción escolar en aulas 
provisionales, pues los recursos etiquetados por la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) para 
terminar los detalles de la misma se entregarán en agosto. 

Así lo denunciaron padres de familia, quienes en diferentes cartas dirigidas a los gobiernos central y 
delegacional exigieron dar prioridad a los mil 200 niños que estudian en condiciones de alto riesgo. 

María del Carmen Quintana, presidenta de la sociedad de padres de familia del turno matutino, detalló que los 
dos edificios que integran la escuela tienen ya puertas, ventanas y pisos, pero faltan la plaza cívica, canchas 
deportivas y una barda perimetral. 

Para concluir estas obras, abundó, el diputado del PRD Alejandro Ojeda etiquetó 15 millones de pesos, pero 
en la última reunión con el director general de Obras y Desarrollo Urbano, Roberto Mejía, nos dijeron que los 
recursos llegarían hasta agosto, expresó. 

Al respecto, Ojeda confirmó que se destinaron dichos recursos a la delegación Iztapalapa, e indicó que sería 
muy grave que ambos niveles de gobierno faltaran a su compromiso de dotar de instalaciones dignas a los 
estudiantes de esta escuela. 

Ante ello, pidió a la Secretaría de Finanzas y a la delegación Iztapalapa considerar prioridad la conclusión de 
esta escuela y aplicar cuanto antes el presupuesto acordado, que permitiría que los estudiantes dejaran las 
aulas provisionales, en las que se encuentran desde hace más de cinco años. 

De acuerdo con Quintana, los mil 200 niños acuden a tomar clases en 22 aulas provisionales, que no cuentan 
con baños, agua ni luz. 
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OPINIÓN 
 

· Con Pies y Cabeza, recibe IFAI 13 mil 849 peticiones en febrero 
 

“Las instituciones que recibieron más solicitudes fueron: la Ssa, la PGR y la Secretaría de Educación Pública (SEP).” 
(Milenio, p. 10) 
 

· Adrián Trejo, La divisa del poder 
 

“Poco y nada acordaron ayer los gobernadores en una dizque reunión extraordinaria de la Conferencia Nacional de 
Gobernadores (Conago). Dos temas traían en la cartera los mandatarios estatales: las iniciativas para regular las 
deudas de estados y municipios y el asunto de la Reforma Educativa. Sobre el primer asunto, lo único en que se 
pusieron de acuerdo es que no quieren que desde el Senado de la República les coloquen topes a los montos del 
endeudamiento. Y el tema de la Reforma Educativa ni siquiera fue tratado pues Emilio Chuayffet, Secretario de 
Educación, quien daría una explicación, llegó al hotel sede del encuentro, pero ni siquiera se bajó de la camioneta 
porque le surgió un tema urgente.” (El Financiero, p. 31) 
 
José J. Castellanos, Noticias o refritos en el retorno del PRI 
 
“Obviamente, Peña Nieto se la había sentenciado a Elba Esther, por eso nombró a Emilio Chuayffet en Educación. Y, 
para colmo, Elba Esther pretendió objetar la de por sí insuficiente Reforma Educativa. Ya le había llegado su hora”. (El 
Financiero, p. 29) 
 

· Gustavo Rentería Villa, Con valor y con verdad 
 

“La historia juzgará de dos maneras la detención (de Elba Esther Gordillo): Como una venganza política, del 
Presidente Peña, a la estorbosa sindicalista que colmó su paciencia y no entendió los múltiples mensajes (convidada 
de piedra el primero de diciembre en Palacio Nacional, Chuayffet en la SEP, Reforma Educativa fast track, ignorada 
en la promulgación de la Reforma Constitucional) o bien, como el inicio de una serie de capturas que pide a gritos la 
sociedad”. (El Sol de México, p. 14) 
 

· Alberto González, Temporada de grillos 
 

“Así luce el caso Elba Esther. Una cacique (sic) que se excedió a la vista de todos, sin que nadie la molestara, hasta 
que incomodó al poder. Enfrentó a Emilio Chuayffet y se atrevió a llamar a Luis Videgaray ‘muchachito’; se manifestó 
en contra de la Reforma Educativa del Presidente Enrique Peña Nieto y, de pronto, todos los delitos y excesos se 
volvieron visibles”. (Publimetro, p. 2)  
 

· Miguel Reyes Razo, Crónica Busto y placa en honor de D. Federico Barrera Fuentes 
 

Hace referencia a una expresión del Lic. Emilio Chuayffet siendo diputado: “en ocasiones aquí se detiene el tiempo en 
forma arbitraria”. (El Sol de México, p. 7)  
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

· Carlos Ornelas, La oportunidad perdida 
 

“Veremos a un Comité Ejecutivo Nacional manso cual cordero de hacienda, no habrá oposición del SNTE a las 
reformas legales que se avecinan, y la SEP (como no lo hecho en muchos años) será mano en la discusión del pliego 
petitorio del sindicato. Lo más importante: se acabará con la doble negociación y los gobernadores respirarán algo de 
tranquilidad; tal vez con la excepción de Gabino Cué, de Oaxaca, quien es prisionero de la Sección 22”. (Excélsior, p. 
18) 
 

· David Calderón, Transformación del SNTE 
 

“Lo que corresponda hacer al SNTE con su vida interna es una decisión de sus agremiados, quienes tal vez como 
nunca antes podrán optar por continuar con el modelo de pirámide autoritaria y excluyente, o bien transitar a un 
ejercicio más transparente y democrático. Lo que corresponde, en cambio, para trazar de nuevo las fronteras en el 
papel que corresponde a la SEP y el papel legítimo de una representación sindical es una tarea tanto normativa como 
de implementación de política pública”. (El Financiero, p. 28) 
 

· Edgar González Ruiz, La ultraderecha en el nuevo gobierno 
 

“La extrema derecha se reacomodó en el Congreso, tras perder la Presidencia. Bajo el PAN, Secretarías tan 
importantes como la Sedesol y como la Secretaría de Educación Pública, estuvieron al mando de personajes como 
Josefina Vázquez Mota y Alonso Lujambio, quienes no demostraron gran capacidad, pero sí gran su-misión a los 
intereses clericales y empresariales”. (Contralínea, p. 3, 14 y 15) 
 

· Darío Celis, Tiempo de negocios 
 

“En junio de 2009 el entonces Secretario de Comunicaciones y Transportes, Juan Molinar Horcasitas, fue alertado de 
lo que podía configurarse como un fraude a la nación. Era el Programa Habilidades Digitales para Todos, que como 
se concebía, estaba condenado al fracaso. Desde entonces sabía que aunque se hiciera con recursos etiquetados en 
la SEP, el programa era un auténtico cheque en blanco para Elba Esther Gordillo y el poderoso Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE). El actual vocero del PAN se lo terminó cediendo al Subsecretario de 
Educación Básica de la SEP, Fernando González, yerno de la profesora Gordillo. A mediados de 2009 le hicieron ver 
a Molinar los graves riesgos que implicaba el que la SCT le facilitara todo a González. Ni siquiera se fortalecía 
políticamente al ya desaparecido Alonso Lujambio, quien desconocía el programa con todo y que era el responsable 
de la SEP”. (Excélsior, p. 3-Dinero) 
 

· Otto Granados, Heterodoxias 
 

“La experiencia internacional muestra que las reformas educativas reales van por etapas, son lentas, complejas en su 
diseño y difíciles en su instrumentación, y dan resultados a largo plazo. En sentido estricto, México ha empezado por 
un componente -servicio docente y evaluación- de la primera fase, la gestión, pero las asignaturas pendientes son aún 
variadas y decisivas. Veamos cinco ejemplos: 1) Vincular salario a rendimientos, 2) Negociación salarial nacional y 
única: En la última década se produjo una absurda anarquía en el país porque el SNTE negocia con la SEP y 
Hacienda salario y prestaciones y, posteriormente, cada sección emprende una segunda negociación gracias a la cual 
el docente obtiene ingresos adicionales sin ninguna contraprestación en términos de resultados; 3) Descentralizar la 
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relación laboral, 4) Cambiar la fórmula del reparto presupuestal para educación, 5) ¿Y el DF? Recuperar la 
administración educativa tiene, aún, un largo camino”. (La Razón, p. 2)  
 

· Evaristo Corono Chávez, Laberintos del poder 
 

“Nuevamente paralizado el sistema educativo, valdría la pena que la Secretaría de Educación Pública comenzara a 
imponer sanciones a faltistas y ausentes. No pueden seguir en la tolerancia de esos pelafustanes y malandrines que 
tienen secuestrado al ramo...” (Punto Crítico, p. 7) 
 

· René Soto, Con pies y cabeza 
 

“El Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (IFAI) señaló que en febrero pasado obtuvo el 
récord de solicitudes en los 10 años de vida del organismo, al registrar 13 mil 849 peticiones. Explicó que de acuerdo 
con sus estadísticas, el número más alto de solicitudes a las 247 dependencias y entidades de la administración 
pública federal se había alcanzado en octubre de 2012, con 12 mil 938 peticiones. Las instituciones que recibieron 
más solicitudes fueron: la Ssa, la PGR y la SEP”. (Milenio, p. 10) 
 

Sobre el tema de la detención de Elba Esther Gordillo comentan: 
 

Francisco Garfias, Arsenal, Excélsior, p. 4; José Carreño Carlón, La prisión según el evangelio de cada quien, El 
Universal, p. 19; Armando Regil, Ágora 2.0, El Economista, p. 54; Miguel Ángel Rocha Valencia, Yo campesino, 
UnomásUno, p. 5  

 
· El Fer, La Marcha de la CNTE ahorca vialidad del DF 

Caricatura referente a la marcha que realizó el CNTE ayer en el Distrito Federal. (Excélsior, p. 18) 
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Gestión educativa, cinco asignaturas pendientes 

Otto Granados 
La experiencia internacional muestra que las reformas educativas reales van por etapas, son lentas, complejas 
en su diseño y difíciles en su instrumentación, y dan resultados a largo plazo. En sentido estricto, México ha 
empezado por un componente —servicio docente y evaluación— de la primera fase, la gestión, pero las 
asignaturas pendientes son aún variadas y decisivas. Veamos cinco ejemplos. 

1.- Vincular salario a rendimientos. El ingreso de los maestros está integrado probablemente hasta por 50 o 
60 conceptos —salario base, prestaciones, aguinaldo, bonos, antigüedad, categoría, nivel, etc.— pero ninguno 
ata su monto al desempeño y éste a los resultados de los alumnos. Si la evaluación determinará la pertenencia 
al servicio lo consecuente es que también defina el salario. Por ende, hay que compactarlo a unos pocos 
conceptos, parte de los cuales deben ser variables en función del desempeño. 

2. Negociación salarial nacional y única. En la última década se produjo una absurda anarquía en el país 
porque el SNTE negocia con la SEP y Hacienda salario y prestaciones y, posteriormente, cada sección 
emprende una segunda negociación gracias a la cual el docente obtiene ingresos adicionales sin ninguna 
contraprestación en términos de resultados. Esto provoca una competencia perversa y una tremenda presión 
sobre las finanzas estatales sin exigencias de calidad. Por ende, hay que establecer una sola negociación 
nacional, única y obligatoria. Si un estado quiere dar más, bien, pero para inversión y no para gasto corriente. 

3. Descentralizar la relación laboral. Si los estados son los que, desde 1992, administran la educación 
básica y normal, no hay razón alguna para que la relación laboral continúe centralizada con el SNTE, máxime 
que en varias entidades todavía subsisten sindicatos estatales que sólo siguen los acuerdos nacionales. Sería 
más eficiente en todo sentido proceder a la creación de sindicatos únicos por entidad y, si lo desean, 
agruparse en una federación nacional. Esto modificaría de raíz la actual estructura del SNTE, respondería 
mejor a las particularidades locales y haría más responsables y comprometidos a los gobernadores con la 
educación. 

4. Cambiar la fórmula del reparto presupuestal para educación. El dinero que la federación destina a la 
educación en los estados, se distribuye mediante el Fondo de Aportaciones a la Educación Básica (FAEB). 
Más allá de que para entender dicha fórmula casi hay que tener unos tres doctorados y saber algo de arameo, 
su composición tiene totalmente mal alineados los incentivos y facilita la opacidad. Por un lado, no premia a 
estados que lo hacen bien ni castiga a los que están en la cola. Por otro, como no tiene candados, fomenta 
que los gobernadores apliquen ese dinero a tener contentos a los sindicatos o, peor aún, a distraerlo para otros 
renglones de gasto. Es insostenible ese mecanismo. 
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5. ¿Y el DF? La capital ha sido reiteradamente omisa en asumir sus responsabilidades. Es hora de transferirle 
el manejo de la educación básica y normal. 

Recuperar la administración educativa tiene, aún, un largo camino. 

og1956@gmail.com 
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La oportunidad perdida 
Carlos Ornelas  

De ser cierto lo que Díaz de la Torre confesó a sus camaradas (que sobre ellos penden averiguaciones sobre 
los mismos fondos) y habiendo negociado la sucesión de la señora Gordillo en Gobernación, el Presidente 
obtuvo un éxito de corto plazo.  

Max Weber, en La política como vocación, subraya que las cualidades importantes “del político son la pasión 
(entrega exaltada a la causa del dios o del diablo que la domina), el proceder responsable y el sentido de las 
proporciones”. Elba Esther Gordillo cumplió con esos atributos por mucho tiempo. Se entregó a la causa 
sindical con pasión, aunque la fundía con sus intereses personales. Su actuar nunca fue responsable, pero 
entregaba beneficios tangibles a sus seguidores, les respondía. Pero poco a poco perdió el sentido de las 
proporciones. Su trayecto de triunfadora que culminó con un trato, de igual a igual, con los presidentes Fox y 
Calderón, la llenaron de soberbia y vanidad. Se creyó intocable. 

Hoy paga las consecuencias (el diablo de la vanagloria le cobró la factura), mientras el presidente Peña Nieto 
se encumbra en una ola de legitimidad que otorga la credibilidad social, lo que fortalece su proyecto de 
concentración del poder en la Presidencia. Pero, al ungir a Juan Díaz de la Torre como sucesor de la señora 
Gordillo, me parece, el Presidente dejó ir la oportunidad de un cambio institucional perdurable. Optó por la 
estabilidad inmediata. 

De ser cierto lo que Díaz de la Torre confesó a sus camaradas (que sobre ellos penden averiguaciones sobre 
los mismos fondos) y habiendo negociado la sucesión de la señora Gordillo en Gobernación, el Presidente 
obtuvo un éxito de corto plazo. El propósito de Díaz de la Torre es consolidarse como el nuevo jefe (sospecho 
que es un líder de transición, pero él no lo sabe); por ello, es previsible que “se portará bien”. Veremos a un 
Comité Ejecutivo Nacional manso cual cordero de hacienda, no habrá oposición del SNTE a las reformas 
legales que se avecinan, y la SEP (como no la hecho en muchos años) será mano en la discusión del pliego 
petitorio del sindicato. Lo más importante: se acabará con la doble negociación y los gobernadores respirarán 
algo de tranquilidad; tal vez con la excepción de Gabino Cué, de Oaxaca, quien es prisionero de la Sección 22. 

Al interior del SNTE habrá ajustes en el CEN. Los integrantes del Colegiado Nacional de Administración y 
Finanzas harán malabares y asearán lo que pueda limpiarse de las cuentas, ya sin Francisco Arreola, ex 
esposo de la señora Gordillo, quien se hacía cargo de las haciendas del SNTE y se desvaneció. Mas no habrá 
transparencia completa; la limpidez no es un atributo de organizaciones corporativas. 

Al gobierno le interesaba la estabilidad política, más que el cambio en las instituciones. Su acción para poner 
en prisión a la señora Gordillo fue impecable, movió los hilos con eficacia y ni siquiera hubo necesidad de 
poner en operación las medidas de control de daños. Hoy, el Presidente tiene un margen de maniobra amplio 
para seguir promoviendo sus reformas. 
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Este hecho, arguyen columnistas y colegas, es una ganancia, un motivo de celebración. Lo es y no. Cierto, se 
finiquita a una cacique y pone a temblar a los demás, pero surge otro en potencia. Es probable que el priismo 
reconquiste al sindicato; luego el gobierno, no los maestros, pondrá a uno nuevo en su lugar. Conforme a la 
experiencia histórica, ese líder encontrará la forma de transformarse en cacique y sobrevivirá a sus creadores. 

El Presidente renunció a ir a fondo y aprovechar el golpe para desmantelar al sindicato corporativo; se 
conformó con subir su popularidad. Dudo que en el resto de su sexenio encuentre el momento propicio, si es 
que quisiera hacerlo. Las rutinas institucionales del sindicato, clientelares y corruptas, también se estabilizarán; 
habrá caras nuevas con prácticas añejas. 

Hasta el momento el presidente Peña Nieto cumple con los atributos del político que definió Max Weber. A 
pesar de su estilo mesurado (la ventaja de no ser un orador brillante), se nota que toma su magisterio de 
gobernante con pasión; da muestras de querer responder a la nación y se presenta como reformista eficaz. Por 
el bien de México, hago votos para que no pierda el sentido de las proporciones ni se deje ganar por alabanzas 
desmesuradas. 

Espero que el demonio de la soberbia no se apodere de su espíritu y comience a sentirse un semidiós. Si eso 
llegara a pasar, como en otras presidencias, después de ascender con éxito, acaso acabe en un despeñadero. 

*Académico de la Universidad Autónoma Metropolitana 

Carlos.Ornelas10@gmail.com 
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¿Y qué harán con la Coordinadora? 
Jorge Fernández Menéndez 

Elba Esther Gordillo seguirá su proceso en prisión. El mismo será largo y complejo y nada está asegurado al 
respecto: comprobar el lavado de dinero y la procedencia ilícita de los recursos no será, en términos judiciales, 
sencillo. Pero mientras todo el proceso judicial avanza con la típica lentitud y burocratismo de nuestro sistema 
penal, la política no deja demasiado tiempo para esperar esos resultados. En torno a la educación hay mucho 
en juego en estos días y debe haber respuestas. 

La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación, el grupo opositor al Sindicato Nacional, nunca 
estuvo en condiciones reales de disputarle la dirección del gremio a la corriente de Elba Esther, pero su 
capacidad de movilización, apoyada por Morena, por el PRD y los gobiernos locales en donde tienen 
presencia, los convierte en un factor que puede alterar la paz social. Esta semana más de dos millones y 
medio de alumnos se quedaron sin clases en Oaxaca, en Michoacán, en parte de Guerrero y de Chiapas. En la 
Ciudad de México han vuelto los bloqueos de la misma corriente y sus integrantes están involucrados en 
muchos otros movimientos, incluyendo algunos de los llamados grupos de autodefensa que han comenzado a 
aparecer en esos mismos lugares. 

Los estados que tienen hegemonía de la Coordinadora son las secciones sindicales que tienen infinitamente 
más comisionados; los que cuentan con más recursos y espacios de poder real en los gobiernos locales (en 
Michoacán y Oaxaca, manejan casi en su totalidad las secretarías locales de educación y sus presupuestos); 
los que más se resisten a cualquier tipo de evaluación, de los maestros y de los alumnos y por ende a la 
reforma; paradójicamente, los que tienen mayores ingresos promedio, pero también los que menos trabajan 
(de los últimos tres años sus alumnos han perdido por lo menos un año de clases por paros, bloqueos, 
reuniones sindicales, asuetos y feriados que nunca se recuperan en realidad y, obviamente, en esos estados 
se tiene el peor nivel educativo del país). Los partidos y los gobiernos que respaldan o toleran esos 
movimientos, algunos tan críticos, con o sin razón, con el SNTE, son incapaces de elevar siquiera un reclamo 
contra estos grupos que se han cansado de cometer actos vandálicos. 

Obviamente la Coordinadora no se moviliza pidiendo la libertad de Gordillo, lo hace en contra de la reforma 
educativa, de la laboral y a ello engarza las movilizaciones en contra de las reformas fiscal y energética. No 
están en condiciones de controlar el sindicato, pero sí de desestabilizar el ciclo de reformas propuesto por la 
administración de Peña. 

Pero hay otro tema inmediato y que, por lo menos en el factor tiempo, tiene que haber sido analizado a la hora 
de decidir la aprehensión de Gordillo: la negociación salarial en curso. El SNTE, como se ha visto en estos 
días, está a la expectativa y evidentemente debilitado, aunque Juan Díaz de la Torre sea un dirigente con 
peso en la estructura del gremio. Pero lo cierto es que la negociación salarial con el magisterio será clave para 
determinar el futuro de muchas cosas, incluyendo la actitud del SNTE ante la reforma y ante el propio caso 
Gordillo. El hecho es que con todos sus defectos y excesos, Gordillo había logrado, en los dos últimos 
sexenios, mejoras muy importantes en los ingresos y las condiciones de trabajo de los maestros, los que eran  
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mayores aún en algunos estados por el tipo de negociación que se ha establecido desde la federalización de la 
educación: una negociación global, federal y otra paralela en cada uno de los estados con las autoridades 
locales. 

Según dijo el gobernador de Morelos (uno de los estados afectados por ese tipo de negociación), Graco 
Ramírez, uno de los acuerdos adoptados en estos días con la Secretaría de Gobernación es que este año 
habrá una sola negociación global en la que intervendrán el gobierno federal, los estatales y el Sindicato, para 
llegar a un acuerdo que abarque todas las entidades federativas con los mismos incrementos y condiciones. Si 
es así, si el incremento salarial y de condiciones se mantiene en la lógica de los últimos años, agregando las 
exigencias de la reforma educativa, las consecuencias pueden ser positivas en muchos aspectos, pero 
también se debe tomar en cuenta que las posiciones de la Coordinadora se radicalizarán aún más porque 
perderán capacidad de interlocución y chantaje ante los gobiernos locales. Y tratarán de neutralizarlo a fuerza 
de movilizaciones, bloqueos y una agenda hiperpolitizada. 

El gobierno (en realidad los gobiernos, el federal y los locales), tendrá que tener respuesta ante los embates 
que vendrán del lado de la Coordinadora. Pero también los partidos, sobre todo los que la apoyan y se 
benefician de sus recursos y manifestantes. Porque lo peor que podría pasar es que esos embates frenen los 
ciclos de reformas planteados. 
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